

公民館月報

K O M I N K A N G E P P O

2009

6

June

特集

4.5

ふるさとを語る子どもたちを育てたいよね！

=上越市・謙信KIDSスクールプロジェクト「海と山と大地の楽校」=

2 トピックス 第一回理事会・評議員会開催

3 視点 地域のもの・力を出し合った餅つき大会

3 ひろば 輪を広げて豊かな子育てをしましょう

6 実践記録シリーズ コミュニティ FMとの協働による新たな可能性の模索

7 サークル交流 トランポビクスの向こうに健康が見える(佐渡市) / からだ軽やかハツラツリズムウォーク(関川村)

7 素顔拝見 伊丹 伴喜さん(加茂市) / 阿部 辰哉さん(聖籠町)



「なぎさ体験塾」

柏崎市

表紙解説 姉妹都市の東村山市と柏崎市の小学生体験交流事業。柏崎の海を舞台に、3泊4日の自然体験・生活体験活動をとおして交流を深めました。

海の中には、何がいるかな？



第一回理事会・評議員会開催

- 平成二十一年度基本方針・重点事業決定
- 平成二十一年度新役員決定

新会長に葦沢 豊氏（長岡市中央公民館長）

去る五月二十九日（金）三、平成二十一年度収入支出予算案について

状況の説明と参加要請がなされた。

第一回理事会・評議員会が、新潟市生涯学習センターで開催された。

来賓には、県生涯学習推進課長（代理）成人教育係長佐藤文子様をお迎えして定刻に開会された。

議長には、下公連阿賀野市中央公民館見原健司館長を選任し、議事に入った。

◇審議事項
一、平成二十一年度会務報告及び収入支出決算・会計監査報告

二、平成二十一年度基本方針・重点目標・事業計画について

・開催要項に従い、佐藤俊夫実行委員長から、準備

へは五十名）について

年度新役員名簿を参照されたい）

◇報告・連絡事項

六、社会教育法制定60周年記念全国公民館研修大会（県央大会）について（1）公民館月報の原稿執筆の割り当てについて（2）平成二十一年度実践事例集の購読促進について

以上



BOOKS INFORMATION

自主財源確立のためには

「新潟県公民館月報」の自主購読推奨

公民館月報（個人購読大歓迎） 定価1部150円 ￥共・年極 1,800円

申込先 ☎951-8053 新潟市中央区川端町2-9 県林業会館内 県公民館連合会事務局 TEL・FAX025-224-6073

視
点

地域のもの ・力を出し合った餅つき大会

新潟市西内野コミュニティ協議会副会長 佐藤 正子



雪まじりの二月一日、地域の人々が知り合い、絆を深めることが出来たらとの願いをこめ、西内野コミ協主催餅つき大会が開催されました。

との顔も笑顔一杯(餘づき)。大会は大成功!これぞコミ協の力、いや西内野の地域力の賜。参加者はお互いに労いの言葉をかけ合いながら、満足感で一杯でした。

「餅つき大会、とても良かつたんだってね。私もいきたかった。」「軒重たかつたけどお餅おいしかった!」「雑煮おかわりしたかつたけどなくなつてた。来年もいくからね。」こんな声があちこちからあがりました。

の餅に舌鼓をうち、和やかに交流を楽しみました。

私の保育園に、子ども達への絵本の読み聞かせに来て下さるようになりました。一年に何度も絵本の会を企画して下さり、園児達も職員も恒例行事として楽しんでいます。

とくに研修仲間のお付き合いで、すてきな活動についてながっていることがあります。

このような関係は、公運審に携わって、未来志向の方々とのお付き合いができるからだと実感しています。

もっとともっと輪を広げて、豊かに子ども達を育てるいきたいですね。

HOT NEWS 掲示板

平成21年度新潟県公民館連合会役員名簿

平成21年5月29日現在

平成24年3月25日付会員登録			
都市名	役職名	氏名	所属公民館
新潟市	副会長	○和田 明彦	新潟市中央公民館
新発田市	副会長	伊藤 英策	新発田市中央公民館
村上市	理事	百武 勇一	村上市中央公民館
五泉市		○小黒 常樹	五泉市公民館
阿賀野市		見原 健司	阿賀野市中央公民館 (北蒲原郡も兼ねる)
佐渡市	理事	三國 豊	佐渡市公民館
胎内市	監事	○坂上 敬一	胎内市中央公民館
東蒲原郡		○伊藤 東一	阿賀町公民館
岩船郡		本保 敦子	粟島浦村中央公民館
長岡市	会長	○菲沢 豊	長岡市中央公民館
三条市		○棒 裕一朗	三条市中央公民館
柏崎市		星野 正行	柏崎市柏崎公民館
小千谷市		横山 貴吉	小千谷市公民館
加茂市	監事	佐藤 俊夫	加茂市公民館
十日町市	理事	廣田 公男	十日町市中央公民館
見附市		早川 洋介	見附市中央公民館
燕市		堀越 基	燕市中央公民館
魚沼市		○星野 修美	魚沼市中央公民館
南魚沼市		林 信雄	南魚沼市中央公民館
西蒲原郡	理事	福田 正智	弥彦村公民館
南蒲原郡		○丸山 敬	川上町公民館
三島郡		佐藤 亨	出雲崎町中央公民館
北魚沼郡		星 元	川口町公民館
南魚沼郡		○角谷 誠次	湯沢町公民館
中魚沼郡		松繩 廣道	津南町公民館
刈羽郡		鬼山 正生	刈羽村公民館
上越市	副会長	小山 孝夫	上越市立公民館
糸魚川市	理事	○扇山 和博	糸魚川市中央公民館
妙高市		○戸田 正弘	妙高市公民館

印新行

事務局 参与・事務局長代理 鈴木 友夫

輪を広げて豊かな子育てをしましょう

加茂市公民館運営審議会委員
大森 蓉子

ないものです。そして、いつもの保育園の先生以外の方が関わることで、子ども達にも新鮮な影響をうけられます。



もたちを育てたいよね!

プロジェクト「海と山と大地の楽校」=



9/13（土）の第4回は、樹高25m、幹周り5.4mのブナの巨木「森太郎」に会いに行きました。ブナの森は、水資源の宝庫であり、大切な飲み水を蓄えてくれるなど、森の大切さを学びました。



10/18（土）の最終回は、1回目から家で大事に育ててきたブナの苗木を、みずばしょうの森に植えました。子どもたちは、大木に育つようそれぞれの想いを込めていました。

3. 実際

では、「森の楽校」を例に、楽校の様子をご紹介します。

森の楽校では、板倉区・光ヶ原高原の「みずばしょうの森」を舞台にして、「森とそこに生きる動植物」を年間のテーマに設定し、平成20年6月から10月までの間、開催しました。(写真・説明文)

4. プログラム

平成20年度は、21楽校26コース、137回のプログラムに約400人の子どもたちが参加しました。

各楽校とも、年間を通じて系統立てて体験や学習を組んでいますが、その1コマ1コマを見ても、137

個の独立した貴重なプログラムとなっています。(これらのプログラムの詳細は、『2008年度実践プログラム集』としてまとめられていますので、必要があれば、お気軽にお問い合わせください。)

それぞれの楽校で、さらに地域の特性を活かし、子どもたちの目がキラキラと光るような内容にしていきたいと考えています。

5. おわりに

合併した市域全体で取り組んでおり、多くの課題も指摘され、試行錯誤が続いている。しかし、多くの担当者が集まることで、たくさんの知恵が持ち寄られ、改善に向けた前向きな努力が続けられています。次年度以降、一つずつ解決を図っていきたいと考えています。

保護者から、「えらく感動していました。将来が左右されそうです。」「回りを見る目や世界が変わったと思います。」など開催後の子どもたちの様子が、アンケートに寄せられています。プロジェクトを通じて、子どもたちには、「あー楽しかった！」で終わってしまうことなく、将来に向けて何か温かいものを持ち続けて欲しいと思っています。

講師などで関わっていただいた住民の皆さんからは、「子どもと活動するのは、やはり嬉しいね。」「子どもたちから気づかされることもあります。」などの声が届いています。プロジェクトを通じ、教えていただけばかりでなく、地域の方々にも何かしらの“お返し”をしている姿も見えてきています。

この結果は、1年や2年の短期間では測れません。今の子どもたちが大人になって、「ふるさと上越は素晴らしい所だよ。」と胸を張って語ってくれるよう、私たち担当者は、各楽校でのこのような実践を、さらに丁寧に着実に積み重ねていきたいと思っています。

各楽校に参加する子どもたちに配布した缶バッジのデザイン





7112 (土) ①第二回之後、小雨初降中夜、蕭何中刀而死。元末、次回的半路上便有奸盜、而且十分作亂。



6.144 (土) 四第1回は、群生有子才子林中才人ノトキナル。女力5、極端の生徒が学習用ルルル。水を吸取る上昇C13音楽器ルスセヒ、才子の轉化器器在ホト、才林の地面の土乞、街中の才士の進路ルC12T才學器充満する才ルル。



市町村合併によって、市町内に比べて、子供たちが元気で遊ぶ場所が大幅に減少した。また、地盤の特徴を踏まえた地域の文化工夫、環境・衛生、子育て支援などの取り組みが、他の地域と比べて遅れてしまっている。この問題に対する社会的関心が高まるとともに、子供たちの安全と健康を守るために、多くの団体や個人が活動している。しかし、一方で、過度な規制や規範による制約感を感じる声も聞かれる。そこで、地域社会全体として、子供たちの安全と健康を守りながら、地域の特性を活かした地域活性化策を検討する必要がある。

乙. 事業內容

「今日もまた充電器を手に持ち歩く日が来ましたね！」
平成17年1月1日、14市町村で会館開設式典が行われた。
総務大臣より、農業省大地、農林省文化振興課長など多様な
自然が、そこでは植物研究会文化振興課長が講演を行った。
新潟市立「まちかど」（6）を題材、一休懸の隠れ家園を題材と
大野IC、「隠れ家」IDSとして、山口県18年度から開催される予定。
山口大地の実験室、山口県立山口農業大学の合宿施設の合言葉です。

卷之三

生涯學問推進會
上虞市教育委員會



＝上越市・新潟KIDSストア＝

ソラモリキッズ

実践記録

135
シリーズ

コミュニティFMとの協働による新たな可能性の模索

新潟市新津地区公民館 主査 関口 亨



1. はじめに

わが新津地区公民館が入居している新津地域学園は、JRが以前研修所として使用していた建物を旧新津市が買い取り、生涯学習活動の拠点として整備してきた施設で、新潟市の鉄道資料館なども同じ敷地内にあります。

そしてこの新津地域学園には、新潟県内で初めて開業したコミュニティFM放送局である「エフエム新津」が入っています。

「せっかく同じ所にいるのだから一緒に何かやりたいね」という話を以前からしていたのですが、今回、「講座の開催」という形でコラボレーションが実現しました。

2. 「ここでラジオをやっています！」

～おしゃべりの仕事を体験しよう～

開催日	テー マ
1 2/18 (水)	おしゃべりのイ・ロ・ハ おしゃべりの仕事の基本、「あいうえお」の練習や滑舌訓練。みんなで大きな口を開け大きな声を出して、ストレスも解消？
2 2/25 (水)	五・七・五・七・六・一 エフエムにいつ「チャットンロール金曜日」の名物コーナー。短歌でも川柳でもない新しい詩の世界をとおして言葉のキャッチボール。
3 3/4 (水)	自分ニュース いつ、どこで、だれが、どうして、どうなったか。5W1Hを使い、自分の身に起きたことをニュースにまとめて発表してみましょう。
4 3/11 (水)	スタジオ体験 ラジオチャットで実際に使用している放送機器に触れ、マイクをとおしておしゃべりしてみましょう。気分はアナウンサー？

話し方の基本である呼吸法や発声の仕方を学ぶことはもちろんですが、それだけでなく、番組の人気コーナーを使った言葉遊びなどをとおして、文章の構成力やコミュニケーション力を高めるところまで意識したプログラムとなっており、参加者の方からは大いに頭と体を使っていただきました（しっかり話すためには意外にも体力が必要なのです！）。

そしてなんといっても好評だったのは、最終回に行ったスタジオ体験です。実際に放送に使用しているスタジオを使って参加者の声を収録したのですが、マイクを前



135
シリーズ

に緊張しながらも、講座で学んだ成果を發揮し、生き生きとナレーションに挑戦する参加者の姿が印象的でした。

3. 協働で事業を行うことの意味

今回の講座で目指したものは、たんに公民館が主催する講座でラジオのアナウンサーが講師を務めるということではなく、両者が互いに自分の得意分野を活かし一緒に企画を作り上げていくという、いわゆる“協働”でした。ですから、どんなプログラムをどんな人たちをターゲットに展開するのか、ネーミングは、開催時期は、PR方法は…様々な点についてディスカッションを重ねながら進めてきました。

協働で事業を行うのですから、そこに携わる双方にとって意義、そしてメリットがあるものでなければならぬことは言うまでもありません。今回のケースで考えられたのは次のようなことでした。

【公民館】 ①放送局の持つリソースを活用することで、既存のものとは違ったユニークな企画を実施することができる。

②放送を使おうとすれば、当然かかる費用を負担することなく情報を電波に乗せることができる。

【FM局】 ①会場費等の費用を負担することなく企画を実現できる。

②講座そのものや公民館サイドの情報網を通して、企画や局のPRを図ることができます。

4. 評価と今後の展開

今回の講座を実施したことは、お互いが既存の枠を超えてその存在をPRする絶好の機会となりました。また、参加者の方々からも「よい経験ができて楽しかった」「面白かったのでまたやりたい」といったありがたいお声をたくさんいただきました。

この経験を活かし、さらに相手の良いところを引き出し合えるパートナーシップを築くことで、よりみなさん楽しんでいただける企画を生み出せるよう努力していくたいと思っています。

※「ここでラジオをやっています！」は、さらに内容をグレードアップし「おしゃべり道場」として、新津地区公民館で実施している秋葉区市民大学のレギュラー講座として新たなスタートを切りました。みなさんに愛される名物講座として育ってくれればいいなあ、と願っている担当者です。

(加茂市公会館 玉露 小柳義志 記)

乙案乙《父謀之案乙》乙、甲子。
乙犯乙凶民徇事案乙、甲子。
乙犯乙凶民徇事案乙、甲子。



人事 甲子 华夏文化

加茂市公民館 西分館

西分離社、地域住民と小学校力重視ルル事業案(特色文書)、毎年小学校乙其體

平成20年度より、加茂市公民館西分館の主
事として活躍を続ける伊藤さんへお祝い

(聖體叮社公教會總堂 聖母正之記)

阿爾弗雷德·諾伊曼：「我以為這就是我們的命運，但事實上，我們的命運是我們自己創造出來的。」



主事 開部 韓魏子

基础教育研究

最初以配属至北大社会教育系深造，直接聆听晏所长讲授各种技能。体音指掌具的使用方法、每目1回的当社社会体育教材。体育馆内多处设置攀墙、直梯的组器械的使用方法对运动员多大帮助。体育场教练员的利用户会等施设的利用办法逐次学习受训教练员之、责任心、专业功底和组织能力。

今年4月份，新探用U形社会教育课件配属北京大面积开展线上教学工作。

(中華人民共和國) 代表團出席了第十一屆世界美術大賽評審會。

第三章 藥膳之應用

記好子大馬圖三十二

本傳記述了基督教在中國的傳播歷史，從耶穌基督的生平傳教開始，到歷代基督教徒的奮鬥和成長。它強調了基督教對中國社會的影響，包括對道德、社會和文化方面的貢獻。同時，它也指出了基督教在中國發展過程中遇到的困難和挑戰，如文化衝突、政治壓迫和社會歧視等。本書還闡述了基督教對中國人民的影響，包括對家庭、教育、醫藥和社會福利等方面的貢獻。總體來說，這是一本全面而深入地研究基督教在中國傳播歷史的著作。



表紙裏に、国及び県等の主な委託・補助事業についての市町村別一覧、目次について20年度県教委の重点施策、中越教育事務所社教課の支援、推進の重点、市町村計画訪問並びに担当者訪問のまとめが記載され、それから具体的な内容に入っています。

第一章 中越の生涯学習の状況、1生涯学習によるコミュニケーションづくりの推進、2生涯学習によるコ



地域の人材育成と活用、3家庭教育の充実、4子どもを育てる環境づくり、5芸術鑑賞機会の充実と文化財の保存・活用等の生涯学習状況

第2章 市町村事業情報
1生涯学習によるコミュニケーションづくりの推進、2地域の人材育成と活用、3家庭教育の充実、4子どもを育てる環境づくり、5芸術鑑賞の充実と文化財の保存活用等の事業情報
以上、内容は現代的な課題にそつて構造的かつ具体的に構成され、大変わかりやすい冊子となっています。

今 年度第一回の評議員会で事業計画、予算等が承認されました。第六十回県公民館大会も、加茂市、燕市公民館を中心開催準備が順調に進められました。

待つてあります。多数の方々のご参加をお

惠贈資料紹介

中越の生涯学習

新潟県教育庁中越教育事務所

event information

速報 2009 夏の特別展

Sports Laboratory

スポーツラボ

めざせ! 明日のアスリート

7月18日(土)~8月31日(月)

トキメキ湖団体
トキメキ湖大会
文化プログラム参加事業



NIIGATA SCIENCE MUSEUM

新潟県立自然科学館

〒950-0948 新潟市中央区魚河町3丁目1番1号
TEL (025) 283-3331 FAX (025) 283-3336
テレホンサービス (025) 283-3333
<http://www.lanet.gr.jp/msm/>

新潟県立自然科学館 案内

河川愛護月間

~川が好き 川にうつった 空も好き~

毎年7月は「河川愛護月間」です。
動植物の良好な生育環境をもつ、豊かで美しい河川環境の保全・再生への取組みを推進します。

新潟県河川協会
会長(加茂市長) 小池清彦

新潟市中央区新光町4-1 新潟県自治会館内
TEL 025(285)0041 FAX 025(285)1609